

Informe de actividades (2015) del Grupo de Investigaciones sobre Historia e las Ideas en América Latina (GRHIAL)*

Rafael Eduardo Cuevas Montilla

Dpto. de Historia Universal, Escuela de Historia, Facultad de
Humanidades y Educación,
ULA, Mérida-Venezuela

Individualmente los miembros del Grupo de Investigaciones sobre Historia de las Ideas en América Latina, durante 2015, continuaron desplegando sus actividades ordinarias en el aula de clase y la dirección-orientación-tutoría de trabajos de investigación de estudiantes de pregrado y postgrado, así como también del Servicio Comunitario, igualmente —a quienes les ha correspondido— las tareas administrativas que la Universidad de Los Andes les encomendó e incluso algunos han emprendido estudios de Maestría y Doctorado. Detallar esas acciones académicas, investigación, tutoría, administración y estudios no aportaría —sin embargo— mayor significación que la de constatar el cumplimiento del deber para con el país, la Educación Superior y la juventud venezolana y por ello no se señalan en este *Informe*. Tampoco se hace porque las mismas no constituyen, en sentido estricto, labores del Grupo; sino que las mismas formaron parte de las obligaciones profesionales y éticas que los ligan a la institución universitaria.

Lo mismo puede decirse de las publicaciones que a sus nombres aparecieron en digital o papel, bien en libros, bien en revistas e incluso en periódicos y que no se listan porque no fueron hechas como parte del Grupo de Investigación ni en conexión con proyectos suscritos a su nombre.

* Informe elaborado y consignado ante la revista el 26-12-2015. Aprobado por el arbitraje interno para su inclusión en este número de la revista el 29-1-2016.

Las actividades grupales, durante 2015, propiamente dichas, fueron las de la elaboración de la revista correspondiente al año y el Foro llevado a cabo a finales de noviembre. De todas formas, quien lea el presente *Informe...* podrá percatarse de que, en este noveno número de la revista del Grupo, si bien hubo intenso trabajo grupal, apenas este apartado final, tres reseñas y la ‘Presentación’ estuvieron bajo la responsabilidad autoral de integrantes del **Grhial**.

Así como en una anterior oportunidad (2013) el Grupo buscó ampliar las fronteras espaciales y humanas de su actividad, con el fin de que de las mismas hubiera conocimiento no sólo en la comunidad de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes; sino también de la ciudad y el Foro anual se realizó en los espacios urbanos

Inicio » Foro Pasando Revista

Foro Pasando Revista

 Tweet  Me gusta  0  G+1  0  Share

Historiadores de la ULA realizaron foro y pasaron revista

Enviado por Yasmira Carrasquero el Vie, 27/11/2015 - 1:32pm



** Esta actividad de extensión se realiza en los espacios de la Biblioteca Febres Cordero, en el marco de sus 37 años al servicio de la investigaciónEl profesor Miguel Ángel Rodríguez Lorenzo, coordinador del Grupo de Investigación sobre la Historia de las Ideas en América Latina (Grhial) y del Anuario Grhial de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes, informó acerca del foro "Pasando revistas: las publicaciones periódicas sobre estudios sociales e[...]"

Imagen N° 1: Reportaje periodístico del evento en PRENSA-ULA. Captura de pantalla.

de la *Academia de Mérida*, igualmente en esta oportunidad se buscó la alianza con la *Biblioteca Nacional Febres Cordero* y el evento se desarrolló en su sede de la Avenida 3 (“Independencia”) de Mérida, a uno de los costados de su Plaza Bolívar. En esta ocasión el Foro, del cual se hizo eco la Oficina de Prensa de la Universidad de Los Andes (Véase imagen N° 1, página anterior), dada la cantidad de participantes, se dio en cuatro sesiones, mañana y tarde, de los días jueves 26 y viernes 27 de noviembre.

Los ponentes sumaron la cantidad de veintiuna personas, la mayoría ligadas a los estudios históricos (poco menos de esa veintena egresados de la Universidad de Los Andes y su Escuela de Historia), mientras las ponencias fueron quince. La disparidad radicó en que algunas de ellas fueron hechas por parte de equipos de trabajo y otras individualmente; pese a que también se dieron casos en los que un mismo expositor participó en más de una de ellas.

A ese éxito en cuanto a ponentes, se le agregó el de la presencia de público (véase fotografías N° 1 y 2, página siguiente), en el cual se contó no sólo con los estudiantes de la Escuela de Historia que acudieron a oír a sus profesores, algunos de los cuales también se hicieron presentes y no sólo como ponentes; sino también del Programa Nacional de Formación en Historia de la Universidad Politécnica Territorial del Estado Mérida “Kléber Ramírez”, egresados de la primera que laboran en la educación secundaria y, desde luego, miembros de la sociedad merideña en general.

Pero con toda seguridad la razón fundamental del éxito radicó en la responsabilidad, decisión, pasión y creatividad con la que asumió su designación como organizador del evento el más reciente miembro incorporado al Grupo, *Hancer González Sierralta*, quien en todo momento se ocupó de su convocatoria, difusión, funcionamiento y culminación. Tarea que no finalizó con ésta, pues también se ocupó de solicitar que las exposiciones fueran convertidas en artículos con todas las formalidades que demanda el **anuario GRHIAL**, arbitrados e incluidos como tales en ésta y la venidera entrega de esta revista.



Fotografía N° 1. Tomada por Hancer González.



Fotografía N° 2. Tomada por Hancer González.

A todo lo anterior se sumó la generosa e inmensa disposición que tuvo, en todo momento, la *Biblioteca Nacional Febres Cordero* y todo su eficiente y profesional personal, encabezados por su Director Jesús Peña, a cuyo cargo estuvo la inauguración del evento (ver fotografía N° 3). Durante la sesión inaugural la Licenciada Sobeira Nieto expuso a los asistentes las funciones y servicios que para lectores, estudiantes e investigadores brinda la institución.

El Foro fue denominado *Pasando revistas* y estuvo dedicado a las publicaciones periódicas sobre estudios sociales en Venezuela.



Fotografía N° 3. Tomada por Hancer González.

La ponencia con la que se inició el Foro la dictó Ali Enrique López Bohórquez, quien la tituló “La investigación histórica en Venezuela y su relación con las publicaciones periódicas.”

La revista de más antigua data sobre la que se expuso fue el *Boletín del Centro de Historia del Estado Falcón* (1952), siendo Isaac López quien se ocupó de ella. De cualquier manera lejanía temporal podría atribuírsele al *Boletín del Archivo General del Estado Mérida* (1995) presentada por Milagros Contreras Dávila, porque la misma tiene la potestad de reconocer sus orígenes en el *Boletín del Archivo Histórico de la Provincia de Mérida* (1934). La segunda o tercera en antigüedad de las que se presentó ponencia fue el *Boletín Antropológico* (1982), con 33 años de existencia ininterrumpida y 90 números publicados (los últimos digitalmente), cuya presentación estuvo a cargo de su fundadora y Directora Jacqueline Clarac de Briceño y Annel Mejías Guiza. Con un año menos de presencia editorial, *Tierra Firme* (1983) contó para su valoración y significación con Robinzon Meza y Francisco Miguel Soro Oráa como ponentes.

Ali López Bohórquez también dio una ponencia sobre “Sumario de publicaciones periódicas. Revista digital para la investigación y la enseñanza de la historia de Venezuela” y de revistas referidas directamente a la investigación y la enseñanza como *Tiempo y Espacio* (UPEL, 1984), *Presente y Pasado. Revista de Historia* (ULA, 1996), *Historiográfica* (ULA, 1999), *El Desafío de la Historia* (Grupo Macprecri-Fundación Polar, 2007) y *Memorias de Venezuela* (Centro nacional de Historia, 2008) se ocuparon Jean Carlos Brizuela, Yuleida Artigas Dugarte, Gilberto Ramón Quintero Lugo y Ali López y Hancer Tercero González Sierralta.

Aunque algunas revistas que nacieron en formato de papel primero ensayaron también el digital, terminaron quedándose en éste, como es el caso de *Fermentum. Revista Venezolana de Antropología y Sociología* (1991), de la cual habló al público presente su Director y miembro del equipo fundador Oscar Aguilera, también es el del *Boletín*

del *Archivo Histórico de la Universidad de Los Andes* (1999) sobre el cual elaboró y presentó su ponencia el historiador Pedro María Molina; pero hubo otras que nacieron y han permanecido como publicaciones electrónicas. De éstas hubo ponentes para tres de ellas: *Procesos Históricos. Revista de Historia y Ciencias Sociales*, la cual desde 2002 no ha dejado de aparecer semestralmente en el Portal de Saber.ULA, sobre ella intervinieron su fundadora y Directora Edda Samudio, su Editor el historiador Cristian Camacho y el Editor adjunto, también historiador, Johnny Barrios B. La otra fue el **anuario GRHIAL**. *Historia de la Cultura, las Ideas y las Mentalidades Colectivas. Revista Digital*, a la cual se refirió Miguel Angel Rodríguez Lorenzo en relación con su transcurrir desde 2007 hasta 2014. Y la tercera fue *Haciendo Memoria* (2011) por parte de Samuel Hurtado y Marinela Araque.

La ponencia final fue dada por el historiador Luis Alberto Ramírez Méndez, quien se refirió en ella a las exigencias para publicar en revistas arbitradas e indexadas en ciencias sociales y el cierre del evento lo fue el regalo musical que brindó el *Ensemble Armonía Merideña*, gracias a la generosidad de sus integrantes y especialmente a la de la investigadora Nelly Hernández, una de sus componentes (Ver fotografía N° 4) y quien colabora con la revista en este número 9 de 2015.



Fotografía N° 4. Tomada por Hancer González.